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25 años junto al pueblo

El MPP cumplió 25 años y lo celebra-
mos con la gente.

Rumbo a octubre

El 22 de abril relanzamos el Espacio 
609 en el Teatro El Galpón.

Minería en Uruguay

Battistoni explica la actualización 
normativa en Uruguay. 

Hacia un Tercer Gobierno del Frente Amplio

Publicación ofi cial del Movimiento de Participación Popular 

| Abril 2014 | Nº 155 |

La construcción de una sociedad mejor, la acumu-
lación a favor del pueblo y el objetivo de alcanzar 
el tercer gobierno son impulsados por el expresi-
dente del Instituto Nacional de Colonización, An-
drés Berterreche.
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Espacio 609

Abril nos encontró ya trabajando en plena 

campaña electoral, con el objetivo de ganar 

el tercer gobierno del Frente Amplio y man-

tener las mayorías parlamentarias, que son 

las que hacen posible que se concreten los 

cambios.

El sábado 12 de este mes, además, celebra-

mos nuestro 25 aniversario, en nuestro local 

central y con compañeros que llegaron de 

todo el país, con quienes nos comprome-

timos, juntos, a redoblar la militancia para 

lograr mantener el rumbo que nos hemos 

trazado para construir el Uruguay de Prime-

ra.

También relanzaremos el Espacio 609 en 

el teatro El Galpón, como se anuncia en el 

editorial, colectivo además del que en este 

número ya damos cuenta de algunas de las 

nuevas incorporaciones que han llegado, 

tanto desde los sectores de la oposición 

como frenteamplistas independientes y ac-

tores políticos y sociales de diversas organi-

zaciones, además de integrantes del depor-

te, del carnaval y de la cultura en general.

El Participando no es ajeno a estas iniciativas 

y por lo tanto se las presentamos, al igual 

que también damos cuenta de las noveda-

des electorales del MPP y al mismo tiempo 

resaltamos información de la que 

habitualmente no se encuentra en la mayoría 

de los medios de comunicación de alcance 

nacional.

De la casa

Hace diez años, en el salón de los Pasos Perdi-

dos, en abril, hizo su presentación pública el Espa-

cio 609, que recién se había empezado a construir.

Nació a caballo del impulso que el Frente Am-

plio y los trabajadores organizados, junto a produc-

tores, industriales y comerciantes perjudicados por 

la crisis del modelo neoliberal, le habían imprimido 

a la oposición a las políticas económicas y sociales 

que había llevado adelante el Partido Colorado con 

el apoyo del Partido Nacional.

El Espacio 609 recibió el aporte de quienes se 

habían sentido profundamente decepcionados con 

sus partidos de origen, así como el de representan-

tes de gremios empresariales que veían que se le 

habían cerrado todas las puertas para el desarrollo 

de su actividad.

Este colectivo fue una de las puertas de entrada 

al FA, al Encuentro Progresista y a la Nueva Mayoría. 

Hubo otras puertas de entrada para quienes presta-

ron el voto o para quienes decididamente pasaron a 

formar parte del Frente Amplio; pero el MPP ayudó 

a construir esa: el Espacio 609. Y consideramos que, 

a pesar de los que vinieron sin cargos y volvieron 

al Partido Nacional con los cargos obtenidos en el 

FA y en el Espacio 609 –a pesar de todo-, fue una 

experiencia exitosa, muy exitosa, porque la mayor 

parte de quienes vinieron de afuera se mantienen 

en el FA y van a ayudar a construir su nuevo triunfo 

en octubre de este año. Permanecen en el Espacio 

609 o en cualquiera de las opciones que ofrece el 

amplio espectro del FA, pero permanecen junto a 

las fuerzas de cambio.

Por eso, hoy, el Espacio 609 se apronta para pre-

sentarse nuevamente en sociedad, con sus modifi-

caciones, nuevos aportes y nuevas incorporaciones.

Aspira a tener mayor representación de quienes 

vienen de organizaciones sociales, culturales y de-

portivas. Pero mantiene, del colectivo original, la 

voluntad de sumar fuerzas desde afuera y aportar a 

la acumulación de fuerzas necesarias para llegar al 

tercer gobierno del FA y “mantener el gran proyecto 

nacional, el modelo de país, que se está construyen-

do, para continuar con las realizaciones alcanzadas, 

seguir avanzando con las que quedaron pendientes 

y con la satisfacción a los reclamos y necesidades 

del pueblo uruguayo”.

El Espacio 609 se va a presentar públicamente 

nuevamente en abril, el 22, en el teatro El Galpón, 

porque, como dice su proclama, “en octubre va a 

haber mayorías: mayorías para los cambios o en su 

contra”. 

“Necesitamos mayorías para seguir avanzando, 

para seguir construyendo prosperidad, producción 

nacional, consolidación de derechos, cultura de 

cambio y educación para el desarrollo, integración 

regional y apertura al mundo, así como también 

seguir avanzando en la organización institucional, 

de modo de extender y profundizar los factores cul-

turales afines a nuestro pueblo, como la ciencia, la 

investigación, el arte y el deporte desde la infancia 

y la adolescencia.

“El Espacio 609 se renueva y amplia en un pro-

ceso donde otros grupos y ciudadanos sumarán sus 

esfuerzos para que esta corriente política, fundada 

por Pepe Mujica, fluya en un torrente electoral que 

asegure la victoria del Frente Amplio y con mayoría 

parlamentaria”.

“Llamamos para ello a ciudadanos de todas las 

corrientes, credos e ideologías que estén dispues-

tos a trabajar y crean necesario seguir consolidando 

una fuerza amplia, plural y participativa, donde na-

die pierda sus convicciones históricas que son parte 

del perfil de cada persona, y con respeto y decisión 

podamos trabajar juntos en la construcción de un 

país productivo, solidario, democrático e integrado”.

El Participando llama a concurrir a la presenta-

ción y a participar en el esfuerzo por seguir constru-

yendo este Espacio y seguir desarrollando las bases 

sociales de los cambios. Imprescindible para man-

tener los que ya se han realizado y para consolidar 

y profundizar el proceso iniciado en marzo de 2005, 

con Tabaré Vázquez, continuado por el gobierno del 

Pepe y que tiene que profundizarse con mayorías 

para más cambios en octubre de este año.n

| Editorial |

Y si, no voy a 

ir caminando...

Manuela y él. por Jorge Fuentes

Manuela, subite al fusca 

que vamos a buscarla...

Y además

agarre una

changuita

de custodia...

Fallecieron Villar y Collazo
Al cierre de esta edición nos llegó la triste noticia 

del fallecimiento de dos entrañables dirigentes 

históricos de nuestro Frente Amplio: Hugo Villar 

y Ariel Collazo.

Villar, además de haber sido fundador del Frente 

Amplio, fue el primer candidato a intendente de 

Montevideo por la coalición de izquierda, en las 

elecciones del año 1971.

Un día antes del fallecimiento de Villar, el 15 de 

abril, se produjo el deceso de Collazo, también 

fundador del Frente Amplio y exdiputado iz-

quierdista.

Dos grandes pérdidas para nuestra fuerza políti-

ca que contribuyeron enormemente en la cons-

trucción del proyecto frenteamplista.
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Etapas en un proyecto minero

Es muy importante que el lector conozca 

cuáles son las etapas por las que se llega a una 

explotación minera, ya que en el debate pú-

blico aparecen confusas.  La  búsqueda de mi-

nerales y su explotación tiene tres etapas bien 

definidas, descritas y aceptadas en casi todas 

las regulaciones mineras del mundo: 1) pros-

pección, es la etapa de estudio de un territorio 

en la que se buscan alteraciones geológicas 

que indiquen la existencia de un yacimiento, 

esto no implica mayor daño físico al suelo. Las 

tecnologías de prospección se han desarrolla-

do enormemente en los últimos años. 2) la ex-

ploración es - ya definida un área de potencial 

riqueza-  establecer si es rentable la operación 

minera, es decir, si la cantidad del mineral y ac-

cesibilidad justifican económicamente el em-

prendimiento.  3) la explotación, es la etapa de 

extracción del mineral. 

La nueva coyuntura mundial se caracteriza 

no sólo por un incremento de la demanda de 

metales, también porque los proyectos son de 

mayor porte. Para atender esta nueva situa-

ción el gobierno encaró la adecuación de las 

normativas mineras, efectuando: 1) modifica-

ciones al Código de Minería de 1982 y 2) la ela-

boración  de una ley específica para la minería 

de gran porte. 

Código de minería 
y las modificaciones  de 2011

El Código de Minería –decreto ley 15.242 

de 1982- establece que el subsuelo del terri-

torio nacional pertenece al Estado1  y puede 

ser explotado por una persona física o jurídi-

ca, nacional o extranjera, bajo un régimen de 

concesión.  Por lo tanto la riqueza del subsuelo 

es propiedad de todos los uruguayos, no del 

dueño de la superficie. Tanto que se estable-

ce (art.30) que el superficiario está obligado a 

permitir el ejercicio de las servidumbres mine-

ras y a no obstaculizar o impedir la actividad 

minera. Algunos yacimientos son considera-

dos estratégicos y su explotación es monopo-

lizada por el Estado a través de ANCAP.

En 2010 el Ministerio de Industria Energía 

y Minería envió al Parlamento un proyecto de 

ley para modificar el Código, que se aprueba al 

año siguiente (ley 18.813). Las modificaciones 

presentadas apuntaron a considerar el adveni-

miento de la minería de metales. 

Mencionaremos 
las modificaciones 
más importantes:

• Se establece que al exportar la empresa 

debe ofrecer al mercado interno hasta un 15% 

del mineral metálico extraído, la idea es pro-

mocionar una cadena de valor asociada al ma-

terial extraído. 

• Canon. En el antiguo Código se establecía 

un canon total de un 5% (2% para el Estado 

y 3% para el superficiario). La modificación in-

vierte estos porcentajes, 3% para el Estado y 

2% para el superficiario.  

• Los cálculos del canon se realizarán sobre 

el material Free on Board (FOB), o sea del valor 

del material que se exporta, que es de fácil cál-

culo (están convenidos a nivel internacional). 

Anteriormente se realizaba sobre roca remo-

vida, cuyo valor es difícil de determinar. Tam-

bién debe ser FOB el precio del 15% ofrecido 

anteriormente al mercado local. 

• Los procedimientos son más transparen-

tes para el superficiario, ya que debe estar en 

conocimiento -mediante vista previa- de las 

afectaciones mineras que tiene su predio.  

La ley de Minería 
de Gran Porte (MGP)

En el año 2011, el presidente de la Repú-

blica convocó a una Comisión Interpartidaria 

de Análisis de la Minería de Gran Porte con el 

Actualización normativa 

en minería

! Julio Battistoni

La nueva coyuntura mundial se car-

acteriza no sólo por un incremento de la 

demanda de metales, también porque 

los proyectos son de mayor porte. Para 

atender esta nueva situación el gobierno 

encaró la adecuación de las normativas 

mineras.

Se firmó un acuerdo interpartidario sobre Minería de Gran Porte que se presentó en el Parlamento y fue aprobada en julio de 2012.

En el artículo anterior mencio-

namos cuál fue el contexto y los 

factores que promovieron la mi-

nería en el mundo, que hace que 

la misma sea una actividad básica 

de la humanidad -como la agri-

cultura- y que sostiene el proceso 

civilizatorio. Describimos la mine-

ría en Uruguay como de pequeña 

escala, dispersa en el territorio y 

especialmente dedicada a áridos 

para la construcción.  En este 

artículo abordaremos la actuali-

zación normativa promovida por 

el gobierno frenteamplista para 

encarar esta nueva etapa de la 

minería uruguaya impulsada por 

la demanda mundial de metales.
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250 años del natalicio del General José Gervasio Artigas   |  |

objetivo de aportar líneas estratégicas en el tema, va-

lorando la importancia de una política de Estado. La 

Comisión sesionó entre agosto y diciembre de 2011 y 

estaba integrada por todos los grupos políticos con re-

presentación parlamentaria. Se firmó un acuerdo inter-

partidario sobre Minería de Gran Porte. El Ministerio de 

Industria Energía y Minería se comprometió a formular 

una Ley de Minería de Gran Porte, la que se presentó en 

el Parlamento en diciembre de 2011 y fue aprobada en 

julio de 2012. Esta ley recoge los acuerdos de la comi-

sión interpartidaria.

Señalamos los conceptos 
más importantes de la ley:

• Capítulo I, se establece que  “La Minería de Gran 

Porte es de utilidad pública y genera procesos de desa-
rrollo sostenible del país si respeta las reglas y garantías 
rigurosas de gestión ambiental durante todo su proce-
so, incluyendo el cierre y el post cierre de minas.” (artí-
culo 1 de la ley). También se establecen los parámetros 
para catalogar un emprendimiento como minería de 
gran porte.

• En el Capítulo II, Plan de cierre de minas, se introdu-
ce el plan de cierre de minas como algo relevante desde 
el punto de vista de la gestión ambiental que no está 
considerado en ninguna de las leyes a las que se podía 
recurrir (de Medio Ambiente ó Código de Minería), este 
plan debe incluirse en el contrato a firmar entre el Esta-
do y el privado, siendo obligatorio su revisión cada tres 
años. También se establece la creación de una garantía 
del fiel cumplimiento del plan de cierre. 

• En el capítulo III, Del Contrato de concesión de 
explotación. Es otra novedad importante de la ley ya 
que se establece que, previo a la concesión de explo-
tación, debe firmarse un contrato entre el Estado y la 
empresa. Anteriormente era un acto meramente admi-
nistrativo. En este contrato se establecen las condicio-
nes particulares de explotación para el proyecto minero 
en consideración y se detalla minuciosamente lo que 
debe contener dicho contrato. Asimismo se establece 
la constitución de una garantía de fiel cumplimento del 
contrato, cuyo monto ascenderá al 5% de la inversiones 
programadas.  

• En el capítulo IV, Régimen tributario: “Las inver-
siones realizadas correspondientes a las actividades 
mineras y conexas… no serán objeto de la aplicación 
de regímenes promocionales por los que se otorguen 
exoneraciones en materia de Impuesto a las Rentas de 
las Actividades Económicas.” Se genera asimismo un 
impuesto adicional del IRAE, que está en función del 
precio internacional del mineral, por este mecanismo 
tributario el Estado participa de las posibles ganancias 
extraordinarias consecuencia de la suba del precio del 
mineral. 

• Los capítulos V,  Ingresos del Estado y VI - Fondo 
Soberano de Inversión, detallan cuáles son los recursos 
mineros y cómo debe manejarlos el Estado. Un 30% se-
rán identificados en el Presupuesto Nacional como con-
cepto de Ingresos por Minería de Gran Porte y se debe-
rán utilizar de una manera establecida. El 70 % restante 
pasa a formar parte de un fondo (Artículo 47. – “Créase el 
Fondo Soberano Intergeneracional de Inversión a efec-
tos de hacer efectiva la promoción del desarrollo soste-
nible de la Minería de Gran Porte, de modo de asegurar 
la equidad de derechos con las generaciones futuras.”) 
Este compromiso con las generaciones futuras se esta-

blece explícitamente en la ley ya que está determinada 

la forma en que puede ser invertido ese Fondo (artículo 

50).

• Capítulo VII, Del canon y el derecho de los superfi-

ciarios. Da mayores garantías al propietario superficia-

rio al ofrecerle otras opciones en cuanto a cómo cobrar 

el canon (2% del valor FOB del mineral extraído) que le 

corresponde. Los propietarios de los predios incluidos 

en las áreas de concesión, podrán optar por venderlos 

al Instituto Nacional de Colonización por un precio que 

toma como referencia el promedio de las operaciones 

de compra venta de tierras, más un 50% adicional. Los 

propietarios de predios con una superficie menor a cien 

hectáreas tendrán prioridad ante el Instituto Nacional 

de Colonización para el acceso a los inmuebles que este 

disponga en un radio de cien kilómetros de su ubicación 

inicial. 

En este año también se aprobó el Convenio Nº 176 

de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), so-

bre seguridad y salud en las minas, por lo que el trabajo 

minero en Uruguay se regirá por normativas de la OIT.

La Ley de Minería de Gran Porte es una muy buena 

ley, los que estuvieron en contra de la misma en realidad 

retrocedían a la aplicación del Código de Minería, que 

es desventajoso para el Estado. Esta ley da mayores ga-

rantías al Estado en cuanto a captación de recursos, fiel 

cumplimiento de contrato y cierre de minas  y a la vez 

estimula la exploración de yacimientos próximos.

En el próximo artículo trataremos los impactos am-

bientales y sociales de dicha actividad.n

1 Artículo 4º.- Todos los yacimientos minerales pertenecen a la Nación como pro-

piedad imprescriptible e inalienable, salvo las excepciones comprendidas en la clase 

III del artículo precedente.  Los yacimientos no conocidos aún, quedarán de hecho 

incorporados al patrimonio general de la Nación, al ser descubiertos

ORQUÍDEA MINETTI

El 1º de Junio de 2014, comienza un ciclo 
de definiciones políticas, que se dan 
cada 5 años y que terminarán en mayo 
de 2015.
Los uruguayos reafirmamos nuestro 
derecho a decidir democráticamente 
quienes serán aquellos ciudadanos y 
organizaciones políticas que guiarán los 
destinos de nuestro país.
Cada uno de nosotros deberá reflexio-
nar qué país hemos ido creando, en la 
medida que los distintos partidos políti-
cos han gobernado nuestro pueblo.
Los que tenemos algunos años arriba, 
hemos visto, la práctica y la gestión de 
los distintos partidos políticos y por lo 
tanto no tenemos ninguna duda, de cuál 
es la fuerza política que mejor desempe-
ño ha tenido gobernando nuestro país. 
Se ha visto con claridad en estos nueve 
años del gobierno frenteamplista. Tal 
vez, la duda, la tengan aquellos jóvenes, 
que no han tenido posibilidad de com-
parar en base a la práctica, el accionar 
de aquellos gobiernos de derecha y de 
éstos, llevados adelante por el Frente 
Amplio. 
Es más que nada a esa juventud, que 
les decimos: El FA ha transformado y 
está transformando el país; es necesario 
seguir con esas transformaciones en 
un espiral de progreso continuo para 
que sus ciudadanos en general, que en 
definitiva son los que hacen el país, sean 
cada vez más libres e independientes, 
vivan cada vez mejor y logren crear así 
una sociedad más justa e igualitaria.n

¿POR QUÉ VOTAR 
AL FRENTE EN JUNIO?

La nueva normativa establece que al exportar la empresa debe ofrecer al 

mercado interno hasta un 15% del mineral metálico extraído.

El subsuelo del territorio nacional pertenece 

al Estado y puede ser explotado por una persona 

física o jurídica, nacional o extranjera, bajo un 

régimen de concesión. Por lo tanto la riqueza del 

subsuelo es propiedad de todos los uruguayos.

LHAB A  EL
PRESIDENTE

José "Pepe" Mujica

Martes

11.45 hs.
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Tucci ingresó al Espacio 609

El exdirigente colorado Mariano Tucci anunció su ingreso al 

Espacio 609. Tucci comenzó su militancia en la lista 151515 de 

Francisco Zunino, en San José. En el año 2005 fue electo edil 

departamental, posteriormente fundó su propia corriente po-

lítica dentro del Partido Colorado.  También fue electo con-

vencional departamental.

Tucci se incorporó al Espacio 609 porque “el batllismo es un 

proyecto político agotado dentro del Partido Colorado. El po-

tencial de las ideas de José Batlle y Ordóñez ha superado la 

frontera partidaria y se ha instalado como centro de las fuer-

zas progresistas del país”.

“En el Frente Amplio, en especial en el Espacio 609, encontré 

un lugar donde puedo seguir pensando lo que pienso, porque 

yo no cambié, el que cambió fue el Partido Colorado, apar-

tándose de sus raíces históricas, fundamentalmente con el 

advenimiento de Pedro Bordaberry, a quien le han quedado 

grandes los zapatos embarrados del viejo Batlle”, señaló Tucci.

“El batllismo fue un movimiento históricamente progresista, 

que estuvo del lado de los trabajadores. Batlle siempre los 

abrazó, los ayudó a organizarse y nunca los cuestionó o los 

apedreó, como se ve ahora desde filas del Partido Colorado”, 

añadió.

Tucci afirmó que tanto “en el gobierno de Tabaré Vázquez, 

como en el de Pepe Mujica, se ha situado a la gente como 

protagonista, al poner en la cancha un montón de políticas 

públicas y una batería  de políticas sociales que contemplan a 

los que menos tienen”.

“Me siento identificado con ese modelo de país, que repre-

senta a todos los estamentos sociales. Estoy totalmente or-

gulloso de tener un gobierno de izquierda, que después de 

muchísimos años esté haciendo un poco de costado el centra-

lismo montevideano, y ponga su mirada en el interior del país, 

acercándole oportunidades a la gente que antes no la tenía”, 

enfatizó.

El exconvencional colorado afirmó que el aporte que dará a 

este colectivo de izquierda será “desde su identidad política, 

desde el batllismo”; aclaró que su llegada al Espacio 609 no 

es “un acuerdo político” sino “una incorporación”, y añadió: 

“no queremos cargos, no vengo a diputar posiciones, busco 

un lugar para trabajar con perfil bajo y voy a estar donde los 

compañeros de San José resuelvan”.

“Los proyectos serán colectivos, yo daré mi visión desde el ba-

tllismo por supuesto sin renunciar a lo que siento y a lo que 

voy a pensar siempre hasta que me pongan la tapa en el cajón. 

Nací batllista y voy a morir batllista, pero hoy el batllismo está 

en el Frente Amplio, no en otro lado”, concluyó.n

Ingreso

“Nací batllista y voy a 

morir batllista, pero 

hoy el batllismo está en 

el Frente Amplio, no en 

otro lado”.

Luis Huelmo, el candidato del MPP en Maldonado

E
l dirigente Luis Huelmo será el candidato a diputado 

por el MPP en Maldonado. Tiene 51 años, fue edil en 

Maldonado dos veces por la lista 609, exsecretario 

particular del intendente De los Santos, hoy desempeña la 

coordinación entre la Intendencia y los municipios de Mal-

donado y Punta del Este. Consultado por el Participando 

nos habló de la actualidad del departamento y cuáles son 

los objetivos de su candidatura.

¿Cuáles son las prioridades del departamento de 

Maldonado?

A nuestro entender, como departamental del MPP, es 

importante crear nuevas políticas de vivienda. Asimismo, 

trabajar el tema del tránsito, no solo a nivel departamental 

sino nacional, porque los avances en materia vehicular son 

tan grandes que ya no alcanza solo con el casco.

Por otro lado, el departamento de Maldonado ha creci-

do tanto, que hoy por hoy las cuadrillas de obras no tiene 

la capacidad logística para poder desempeñar bien su ta-

rea. Entonces se tercerizan cosas, y eso hay que discutirlo, si 

realmente es necesario tercerizar o tener más funcionarios.

¿Qué objetivos a desarrollar tiene planteado para su 

candidatura?

Seguir los lineamientos que el MPP viene peleando hace 

años. El país productivo, la agroindustria, que es uno de los 

caminos que tenemos para crecer, también la integración 

regional y todo el trabajo sobre el puerto de aguas profun-

das. 

Todo este tipo de cosas las tenemos que profundizar en 

el próximo gobierno.

También apostar a mejorar e implementar herramientas 

sociales que logren arraigar valores, que es lo que hemos 

perdido fundamentalmente. Los ejes fundamentales son la 

educación, mesas sociales y la participación colectiva.

¿Cuáles fueron los principales aciertos del gobierno de-

partamental en la administración frenteamplista?

Fueron muy importantes las dos oficinas desconcentra-

das, donde se quiso separar un poco el territorio, no solo 

administrativamente. Nos permitió nuclear a los barrios de 

Maldonado, que son más de 100 solo en la ciudad.

Las oficinas desconcentradas, dividen al territorio en 

dos: oeste y este. Donde se trabaja con técnicos, en conjun-

to con la intendencia y con el apoyo a las organizaciones 

sociales, barriales y ONGs.

¿Que prioridades han tenido?

Las prioridades que el intendente Oscar de los Santos 

ha venido planteando han sido la perimetral, el centro de 

convenciones y las políticas de vivienda. Son tres ejes prin-

cipales de este segundo mandato.

¿El pueblo fernandino participa de los cambios?

Tiene que ser la gente la que empuje para lograr los 

cambios desde su lugar: gremios sindicales, estudiantiles, 

comisiones barriales, comisiones de fútbol. Donde la gente 

esté nucleada que discuta la política del país, es lo funda-

mental. 

Al participar está logrando la descentralización, las dis-

cusiones colectivas. Es fundamental para un gobierno de 

izquierda y para lograr los cambios, que el pueblo organi-

zado sea la vanguardia para llevar por el eje de las necesi-

dades de la gente. Sino no lográs ningún cambio.n

Luis Huelmo: 

Generar nuevas 

políticas de vivienda 

es una prioridad en 

Maldonado

Tiene que ser la gente la que empuje para lograr los cam-

bios desde su lugar: gremios sindicales, estudiantiles, 

comisiones barriales, comisiones de fútbol



7

facebook.com/MPP609

250 años del natalicio del General José Gervasio Artigas   |  |

En el marco del acto lanzamiento del Espacio Ce-

leste, conversamos con el director de la murga La 

Reina de la Teja, José “Gato” Morgade, quien nos 

contó el rumbo de este proyecto político denominado 

Espacio Celeste del que forma parte.

¿Qué es el Espacio Celeste? ¿Y cuál es rol que pien-

san jugar en la política nacional?

El Espacio Celeste es un grupo de mujeres y de 

hombres que no han participado, hasta el momento, 

de ningún cargo político. Que se juntaron para apoyar 

al Espacio 609, y en él tenemos nuestra plataforma, que 

va directamente enfocada hacia el deporte y la cultura.

Cuando hablamos sobre deporte y cultura, plan-

teamos un abanico enorme, cuyos andariveles están 

dirigidos a todos los deportistas, sin exclusiones. Y en 

el campo de la cultura están todas las disciplinas, sin 

exclusión ninguna.

La educación física por parte de todos los docentes, 

va a cumplir un rol fundamental en las tareas a desem-

peñar por el Espacio Celeste. Necesidad imperiosa, que 

tienen los niños, adolecentes y adultos de este país, en 

poder practicar libremente todo tipo de deportes.

¿Qué aporte le brindarían al país? Siendo que no 

son políticos, son personas del deporte y la cultura.

Nuestra plataforma tiene puntos muy concretos, 

no es extensa, más bien tiene grandes titulares que van 

a tomar como referencia lo expresado anteriormente. 

Nosotros lo que le podemos ofrecer a este país es nues-

tro laburo, las credenciales que tenemos no son econó-

micas, ni de cuentas bancarias. 

Pero tenemos credenciales hechas a fierro en el 

pueblo uruguayo, en el caso nuestro, desde nuestra 

calidad de murguistas.

La Reina de la Teja, que hace años no salía, hoy se 

pone el traje y se va a pintar la cara, porque entende-

mos que la patria nos necesita.

¿Qué objetivos políticos tiene trazado el Espacio 

Celeste?

En primer término y en forma vital es arribar al ter-

cer gobierno del Frente Amplio, es poner a nuestras 

mejores mujeres y mejores hombres a continuar la ta-

rea que se ha venido trabajando, porque se ha hecho 

mucho en estos años, pero aún nos queda mucho por 

hacer.

¿Cuáles son las reivindicaciones políticas del Espa-

cio?

Nuestra proclama es: con principios básicos del de-

porte y la cultura, para un gobierno de izquierda, tales 

como la participación, la universalización del acceso al 

deporte y la cultura, y la democratización del deporte 

y la cultura es imprescindible crear, generar, y profun-

dizar las políticas deportivas y culturales públicas que 

se han trabajado hasta el momento y plasmar, defini-

tivamente, un sistema nacional integrado de deporte 

y de cultura. 

Después algunos titulares como, profundización 

de la ley de deporte nacional y el sistema nacional 

integrado de deporte, seguridad en los estadios y 

eventos deportivos; menores, juventud y deporte; 

programa antidrogas y antiviolencia; sistema nacional 

de integrado de cultura, mejora y desarrollo de la in-

fraestructura cultural y patrimonial, profundizar incen-

tivos culturales.

Y reitero, por un tercer gobierno del Frente Amplio, 

porque deporte y cultura son celestes.n

! Gastón González

El acto que el Frente Amplio realizó el 26 de mazo de 

1971, cuyo aniversario celebramos el mes pasado, fue la cul-

minación de una primera etapa, de neto corte fundacional, 

que arrancó fundamentalmente a partir de los años 60 y que 

culminó con esta presentación pública.

Es sustancial recordad la feliz expresión del profesor 

Juan José Crottogini, que lo definió como “un plebiscito en 

la alegría”, como también definió la muerte de Líber Arce 

como “un plebiscito en el dolor”, indicó el historiador fren-

teamplista Miguel Aguirre Bailey. 

“No podemos olvidar que en el acto, Seregni, en la culmi-

nación, hacer referencia a Artigas. Lo que va a identificar al 

Frente Amplio como la única fuerza política que reivindica 

el ideal Artiguista”, subrayó.

“Los historiadores, han dotado a este acto con la caracte-

rística de ser uno de los hitos más importantes en la historia 

política uruguaya, siendo uno de los mayores actos de ma-

sas que una única fuerza política ha logrado realizar”, dijo 

Bailey.

Deporte y cultura son celestes

A 43 años del 26 de marzo del 71

Los integrantes
 

En el Espacio Celeste van a participar, a nivel 

deportivo, jugadores y jugadoras de fútbol, 

de basquetbol, de voleibol, de tenis, de pá-

del, de boxeo y de ciclismo. En el rubro de 

la cultura, estarán todas las disciplinas repre-

sentadas, desde los músicos de cámara hasta 

los murguistas.

“En ese paréntesis donde hablo de músicos 

de cámara hasta los murgueros, nos colo-

camos, tal vez, en el último escalafón de la 

cultura pero con un fuerte arraigo en la iden-

tidad nacional”, explicó Morgade. 

Por lo tanto, “tienen cabida en esta arca el 

arte en su término general, el teatro, la dan-

za, la música, los escritores, los creadores 

plásticos. También tenemos en nuestras filas, 

profesionales docentes, arquitectos, aboga-

dos, que de una manera u otra representan a 

la cultura y al deporte”, afirmó. n

Morgade: El Espacio Celeste promueve principios básicos del deporte y la 

cultura para un gobierno de izquierda.Deportistas y representantes de la cultura, entre otros, conforman el Espacio Celeste
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Infl ación de verano...

E
nero y febrero nos dieron a todos la sensa-

ción inequívoca de un alza de precios con 

cierta importancia, aunque en el segundo 

mes, fue hasta cierto punto, algo así como lo es-

perado, luego de la catástrofe climática vivida.

Efectivamente, verificando esa sensación 

con los datos del Instituto Nacional de Estadís-

ticas, resultó que en el mes de enero la inflación 

fue del 2,44% (acumulada a los últimos 12 me-

ses un 9,1%) y en febrero fue del 1,66% (acumu-

lando 9,82%), lo que hizo que llegara al 4.14%. 

Dicho con otras palabras, en tan solo dos meses 

los precios subieron más de un 4%, y si tomamos 

la medición entre febrero 2013 y febrero 2014 el 

alza fue de casi un 10% (9,82% según decíamos 

antes). 

Si bien en similar período del año anterior 

hubo también cierto empuje, fue menor en más 

de un punto porcentual, pues acumuló en enero 

y febrero 2013 un 2,9% y al año 8.7% y 8.9% res-

pectivamente. Sin embargo para marzo, la cues-

tión se había atemperado, pues el incremento 

del IPC se situó en el orden del 0.58%, alrededor 

de la mitad que en el mes anterior, acumulándo-

se en los 3 primeros meses un 4.74%, y en los 12 

meses anteriores un 9,73%, aún cercano al 10% 

pero en baja.

Los 5 rubros que pesan más en el IPC son en 

primer lugar Alimentos y Bebidas no alcohólicas, 

luego Vivienda, Transporte, Salud y finalmente 

Restaurantes y Hoteles. Es en Vivienda donde el 

alza de los precios fue más pronunciada (11,5% 

acumulada entre enero- marzo 2014). Si se des-

agrega este ítem para buscar los porqué, vemos 

que el rubro de mayor incidencia y crecimiento 

en este caso fue “electricidad” que subió un 35% 

en enero, en febrero no aumentó y en marzo dis-

minuyó un 2,36%, acumulando de todos modos 

casi un 32% en lo que va de año.

Pero el rubro de mayor influencia en el alza 

de precios por su peso en la canasta básica, y por 

tanto en los bienes que conforman el IPC, son 

los alimentos. En este caso sí muy vinculados a la 

coyuntura climática. Aumentaron más de un 5% 

entre enero y marzo 2014 (un 40% más que el 

año anterior), justificando más de la cuarta parte 

(incidencia 26%) del aumento del IPC. 

Finalmente, un tercer rubro con gran peso 

en el consumo de los uruguayos es el transpor-

te (incidencia del 10%). En este caso, lo que más 

afectó es el consumo de transporte particular en 

virtud del alza del combustible por el aumento 

del precio internacional del petróleo.

¿A quiénes y cómo afecta 
el alza inflacionario?

La inflación alta puede afectar, por un lado, 

la previsión de los empresarios para realizar sus 

inversiones, pero no es este el caso en esta co-

yuntura porque las inversiones empresariales 

han alcanzado el mayor récord en los últimos 

años, a pesar de “los llantos” a los que nos tienen 

acostumbrados.

Por otro lado, afecta el poder de compra de 

los salarios y pasividades. Ambos han venido 

creciendo en forma permanente impulsados, 

entre otras cosas, por las políticas aplicadas por 

los gobiernos del Frente Amplio, destacándose 

los Consejos de Salarios, fijación de pasivida-

des mínimas, etcétera. En tal sentido, el gráfico 

muestra en el largo plazo la evolución del poder 

de compra salarial en aumento constante desde 

el 2005.

Concluyendo…

El gobierno ha tomado múltiples medidas 

para que la inflación no alcance los dos dígitos.  

No se trata de las dos o tres siempre repetidas a 

la usanza de los gobiernos neoliberales, como la 

salarial, la fiscal o monetaria. Una nueva ley fa-

culta al Poder Ejecutivo a  exonerar de IVA a fru-

tas y legumbres, tarifas de UTE y ANTEL (cargos 

fijos) y a las cuotas que se pagan a las mutualis-

tas por fuera del Fonasa.  Estas medidas actuarán 

en los momentos que se requiera de acuerdo a 

la negociación y no tienen carácter permanente, 

pues se irán monitoreando según corresponda. 

Se agregan diversos acuerdos de precios para 

los próximos dos meses, y otras posibles de cor-

te monetario. 

Parece oportuno observar el alcance de las 

tarifas públicas, recordando que las empresas 

públicas están al servicio del país y su gente y 

no a la inversa. En tal sentido, y aunque su incre-

mento no fue importante en los primeros meses 

2014 (0,06%), la ley aprobada recientemente 

también actúa sobre el servicio básico de tele-

fonía fija destinado al consumo final, facultando 

al Poder Ejecutivo a exonerarlo de IVA, dada la 

incidencia que tiene en el consumo uruguayo.

Las presiones inflacionarias tienen varias ex-

plicaciones, pueden vincularse a la demanda o 

a la oferta, especialmente en el segundo caso 

a la especulación y obtención de ganancias ex-

traordinarias. Gracias a la política distributiva de 

los dos gobiernos frenteamplistas la demanda 

interna ha crecido en forma sostenida por au-

mento del empleo y los ingresos de la población; 

pero siempre hay que mantener el alerta sobre 

lo segundo: la oferta y la especulación que a la 

larga no le sirve a nadie. El ciclo productivo de 

hecho resulta de una fuerte unidad dialéctica 

entre producción y consumo. Podemos obser-

var que en nuestro país el consumo (la deman-

da) se ha internalizado en virtud de las políticas 

distributivas, y es lo que hizo posible un 4.4% de 

crecimiento del producto en el año 2013. 

Por esto debemos desestimar el planteo de 

la derecha que insiste en intervenir por el lado 

de la demanda (del consumo) bajando salarios, 

pasividades y gasto público. Desde el gobierno 

se debe continuar actuando por el lado de la 

producción (o la oferta), es decir, de la formación 

de precios. En un país chico como el nuestro la 

formación de precios es muy concentrada en 

muy pocas manos. De ahí que el gobierno reac-

tive la labor de la Comisión de Promoción y De-

fensa de la Competencia que ya inició medidas 

sobre la formación de precios en algunos rubros 

donde, por ejemplo, el valor de venta al público 

es 11 veces mayor que el de importación.n

! Ec. Gabriela Cultelli, M.Sc. 

Lilian Galán y Sen. Héctor Tajam
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Lanzamiento de la Columna 
Afro del MPP

El 27 de marzo pasado se realizó el acto de lanzamiento de la Columna Afro del MPP, impulsada por el 

Movimiento Identidades, que integra el Frente Social del Movimiento de Participación Popular.

E
l local central del MPP se vio colmada de gente que llegó de todo Monte-

video y de diversas partes del país, con muchas expectativas.

Expectativas formadas y fundadas en sueños, intereses, curiosi-

dad, ansias de participar y toda la gama de sentimientos que puede llegar 

a despertar un acontecimiento político de gran relevancia para el 8% de 

la población.

Esta actividad es la síntesis de una primera fase de trabajo, basado en la 

elaboración, la discusión y las propuestas, en el seno de Identidades y funda-

mentalmente con el Frente Social, donde el intercambio es permanente.

El encuentro cumplió con creces con la finalidad de que el MPP en su con-

junto conociera el trabajo y las caras de Identidades. También cumplió con 

que las compañeras y compañeros de distintos lugares del país se conocieran 

y conocieran el trabajo de cada quien.

La diversidad que compone Identidades quedó de manifiesto en las inter-

venciones que fueron muchas, por la necesidad de abarcar el mayor espectro 

posible, pero que contaron con la atención de la gente, en algunos casos con 

fuerte aprobación, durante las dos horas de duración.

Ernesto Rodríguez, Mary Souza, Silvia Da Rosa, Jaquelín Sánchez, Alfredo 

del Puerto y el compañero Quito del Frente de Trabajadores, rompieron el 

fuego, cada uno desde su perspectiva, en la primera parte. 

El No a la baja de la imputabilidad, el trabajo en el norte del país, el derecho 

a la vivienda digna, la importancia de hacer visibles los hechos de racismo, la 

mejora de las políticas municipales en los temas acerca de los afrodescen-

dientes, lo estratégico de que los trabajadores valoremos el avance sustancial 

que significa la Ley Penal Empresarial, fueron la tónica en este tramo.

Claudia de los Santos dijo con claridad que la línea de trabajo de Identida-

des es de larga data y es resultado del análisis de la sociedad civil organizada 

nucleada en Mundo Afro.

! Néstor Silva

Más de tres centenares de personas participaron en la presentación pública de la Columna Afro del MPP.

Daniel Placeres se refirió al concepto de autogestión y a la validez estraté-

gica del mismo. 

Neri Mutti perfiló su intervención en la importancia de que sumemos es-

fuerzos desde las diferencias. Que hay que romper con la lógica de la separa-

ción que nos impone el sistema.

Luisa Casalet hizo mención a la unanimidad que hubo a la hora de la defi-

nición de Identidades para dar el paso hacia el MPP. 

Miguel Pereira fue muy claro en relación a la trascendencia histórica que 

tiene el hecho de que los afrodescendientes organizados partidariamente, 

participen con discusión e intercambio en el Movimiento de Participación 

Popular. 

Cerraron la parte oratoria Ernesto Agazzi, Alejandro “Pacha” Sánchez y 

Eduardo Bonomi. 

Cada uno desde su perspectiva, hizo énfasis en la importancia que tiene 

que sumemos con la lógica de la participación y que hay que asegurar un 

tercer gobierno del Frente Amplio para profundizar los cambios. 

La trascendencia de trabajar con los convencidos, convenciendo a otros, 

fue otra de las expresiones vertidas.

También coincidieron en valorar el trabajo histórico que se viene 

realizando. 

Por último llegó el turno a la presentación de la cuerda de tambores del 

MPP que impulsa Identidades y que está integrada por compañeros de varios 

comunales de Montevideo. En esta instancia también se colgaron el tambor 

personas de Fray Bentos, Salto y Canelones.

En definitiva quedó presentada en sociedad “La Columna Afro del MPP” 

caminando hacia el tercer gobierno del Frente Amplio.n

Se presentó Identidades y camina hacia el tercer gobierno.
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E
n esta campaña los puntos 

más altos están en la gente 

de a pie. En ellos es donde 

se ve más entusiasmo. Estuve en 

San Luis, en Playa Pascual y en la 

gira por el noreste. En todos la-

dos vi que se ponía bueno en las 

caravanas y donde la gente po-

día expresarse. La gente se pue-

de entusiasmar mucho si se le da 

vía libre para que eso suceda, si 

se le da participación, no para 

definir nada, sino para meterse 

en la lucha.

 

¿Sos optimista, entonces?

 

Hay que trabajar mucho con 

la idea de lograr el tercer gobier-

no del Frente Amplio. Nuestro 

objetivo como organización po-

lítica no es alcanzar tantas ban-

cas en el Senado, determinados 

ministerios o aquellas intenden-

cias; nuestro objetivo es el tercer 

gobierno.

 

Eso de alguna manera se tra-

duce en unidad frenteamplista…

 

La palabra del momento es 

unidad. Lo he dicho en distintas 

entrevistas, ni un tiro para aden-

tro. A mí me persigue la imagen 

de los comunistas y los anarquis-

tas tiroteándose durante la Gue-

rra Civil Española, en Barcelona, 

mientras Franco seguía avanzan-

do. Eso no nos puede pasar. Es-

toy orgulloso de mi fuerza políti-

ca, el MPP ha sido públicamente 
tremendamente unitario, de los 
más unitarios.

 

Además cualquiera de los dos 

candidatos son buenos.

 

Sí, sin duda. Es importan-

te que en las internas el Frente 

tenga una buena votación. No 

es que ya se sepa quién será el 
candidato. No, es muy importan-
te que se tenga una buena vota-
ción, no importa a quién se vote, 
lo importante es que el Frente 
tenga una buena votación. No-
sotros como organización vota-
mos a Tabaré Vázquez, pero lo 
importante es el impulso que 
tenga en junio.

 
Se habla que vas a ir en la lis-

ta del MPP al Senado…

 
Yo cierro los ojos y no veo a 

Berterreche senador ni nada. 
Cierro los ojos y veo una socie-
dad diferente. Me regocijo con 
una sociedad mejor, no con mi 
puesto personal. Recientemen-
te un compañero me decía: eso 
no lo digas porque nadie te cree; 
pero yo lo pienso en serio. ¿Por 
qué tengo que dejar de decirlo? 
¿Porque otros lo utilicen dema-
gógicamente? No importa dón-
de esté uno y si no estoy no pasa 

nada. Acá lo importante es acu-

mular a favor del pueblo.

 

Crecimos 
distribuyendo

 

¿Qué balance hacés del go-

bierno del FA?

 

El primer problema que tenía 

el Frente cuando comenzó a go-

bernar era el trabajo, teníamos 

un 17 o 18% de desocupación. 

Lo bajamos a un 6%. Es decir, el 

principal problema para la gente 

era la falta de trabajo; diez años 

después el tema está esencial-

mente solucionado. Ahora vie-

nen otros problemas y habrá que 

encontrarle nuevas soluciones.

Durante 25 años escucha-

mos que la torta tenía que cre-

cer para después distribuirse. El 
Frente logró crecer y distribuir al 
mismo tiempo. En este momento 
estamos en el valor más bajo del 
índice de Gini (equidad) desde 
que hay medición en Uruguay. 
El país es menos desigual que 
en cualquiera de los anteriores 
gobiernos desde la apertura de-
mocrática. No solamente hemos 
crecido sino que además se dis-
tribuye muchísimo mejor. La po-
breza pasó de un 40% a un 11,5% 
y casi desapareció la indigencia.

En el exterior tienen una vi-
sión del Uruguay de que poco 
menos es el paraíso terrenal. 
Cuando estuve en Chile escu-
ché que en nuestro país no hay 
inequidad. Están equivocados, 
sí hay inequidad. En el 2005, los 
más ricos ganaban 19 veces lo 
que recibían los más pobres. Hoy 

redujimos la diferencia casi a la 
mitad. Es un éxito brutal, pero 
que no alcanza. Entonces festejo 
los éxitos, pero pido más. Por eso 
el tercer gobierno.

 
¿Qué propuestas hay para el 

futuro inmediato?

 
En primer lugar hay un pro-

grama discutido y aprobado por 
el Congreso de militantes del 
Frente Amplio. Hay cuestiones 
que por la vía impositiva toda-
vía se pueden ajustar, aunque lo 
fuerte de lo impositivo se hizo 
con la reforma tributaria del 
2007. No hay que caer en la ilu-
sión de que por esta vía vamos 
a mejorar el tema distributivo. 
Podemos seguir profundizan-
do algunas cosas que empeza-
ron ahora y están funcionando, 

Estoy orgulloso de mi fuerza política, el MPP ha sido públicamente tremendamente unitario.

Renunció a su cargo de presidente del Instituto Nacional de Colonización para dedi-

carse a trabajar en la campaña política. Porque para seguir avanzando y no retornar 

al pasado, se necesita un tercer gobierno del Frente Amplio. El Ing. Agrónomo An-

drés Berterreche apuesta a lo colectivo y relega lo personal, porque lo que importan 

son los cambios sociales.

Entrevista a Andrés Bertereche    | ! Rolando W. Sasso

Acumular a favor del pueblo
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como las empresas autogestionadas, el 

ingreso a la tierra de asalariados rurales 

y productores familiares con éxito, los 

sistemas colectivos de acceso a la tie-

rra, un sistema financiero para incluir a 

los que están por fuera del sistema.

Le sigo asignando una fuerza im-

portantísima a las organizaciones so-

ciales. Hay cosas que el gobierno pue-

de hacer pero está limitado, entonces 

hay cosas que las tiene que hacer la 

gente organizada. Por ejemplo, en el 

tema de la inflación podemos sacar el 

IVA, podemos acordar precios, pode-

mos hacer aquello, pero lo único que 

les asusta a los generadores de precios, 

es que la gente no les compre más. Hay 

algunos ejemplos notables, que por 

algo no salen en la prensa, como lo que 

hicieron en la Asociación Uruguaya de 

Productores de Cerdos, los Fasoneros 

de Pollos Unidos, los molinos harineros 

Santa Rosa de Canelones y Caorsi de 

Tacuarembó vendiéndole al Ministerio 

del Interior. 

O lo que hizo la Corporación Nacio-

nal para el Desarrollo presentándose a 

una licitación en un tema de construc-

ción, haciendo bajar automáticamente 

el precio de las empresas privadas. Hay 

mecanismos que se accionan desde el 

gobierno, pero hay cosas que las tiene 

que hacer la gente. Si todos estamos de 

acuerdo que está mal el consumismo 

como patología del consumo, orga-

nicémonos contra él, organicémonos 

como consumidores. Cuesta trabajo, sí, 

hay que dedicarle horas, pero es parte 

de una mística que debemos recupe-

rar.

 

¿Puede hablarse de revolución tec-

nológica en el agro uruguayo?

 

Si, en pocos años cambió sustan-
cialmente y cambió por muchos moti-
vos: por el tema agrícola que tuvo una 
importación peculiar desde Argentina, 
con todo el tema del cero laboreo, de 
la soja transgénica, la forma de cultivo 

y también porque al valorizarse más la 

tierra, las variables productivas fueron 

más importantes. 

No es que no exista especulación 

sobre la tierra, existe, pero es una es-

peculación con producción asociada 

y eso hace que la tierra tenga que ser 

cada vez más productiva y los proce-

sos de producción como el uso de los 

recursos naturales tienen que ser más 

eficientes. Eso se está dando en la eco-

nomía empresarial, pero se está dando 

también en la economía familiar, por-

que la lechería que tiene un sustento 

importante en la producción familiar 

ha aumentado la productividad tam-

bién en la producción familiar, no sola-

mente en las agroempresas. 

En la ganadería ha habido una utili-

zación mejor de los recursos en la cría, 

que esencialmente son productores fa-

miliares que no se mueven por la tasa 

interna de retorno, sino para obtener 

recursos para una vida digna. Lo que se 

ve más es el desarrollo en las grandes 

agroempresas, pero también hay en las 

otras.

 Eso viene de la mano con la extran-

jerización de la tierra…

 

Lo tiene, yo no sé si viene de la 

mano. Creo que es parte de una serie 

de cosas que han pasado. Porque en la 

agricultura familiar también hay desa-

rrollo. De lo contrario tendríamos que 

pensar que la agricultura familiar es in-

eficiente, que es para los pobres y no 

es así. La agricultura familiar en contra-

punto con la capitalista típica, que es 

la agroempresa, también se ha modifi-

cado y ha mejorado su productividad. 

Los mejores rendimientos lecheros los 

tenemos en productores familiares, los 

mejores rendimientos en caña los te-

nemos en la Colonia Raúl Sendic, con 

colonos que eran peludos y se trans-

formaron en productores. Entonces 

hay que reconocer que la agroempresa 

modificó una serie de relaciones a ni-

vel agropecuario, pero la extranjeriza-

ción es una consecuencia indeseable 

de otro problema que es la concen-

tración y a esa que hay que combatir. 

¿Cómo se combate? Con Colonización. 

Dándole más recursos a Colonización 

y dándole para adelante. Cuando Co-

lonización pueda comprar más tierra 

se acaba el problema de la extranjeri-

zación y podremos llenar de colonos y 

productores familiares con acceso a la 

tierra en todo el país.

 

Otro país está naciendo
 

Desde un punto de vista marxista 

¿en qué etapa productiva se encuentra 

el Uruguay?

 

Estamos encaminados en un pro-

ceso de desarrollo capitalista pero con 

algunos gérmenes de situaciones al-

ternativas, que creo es lo más esperan-

zador. El camino de desarrollo produc-

tivo en el que estamos está bueno en 

función de que genera riqueza, pero al 

mismo tiempo empiezan a verse algu-

nos cimientos de sociedades alterna-

tivas con todo el sistema autogestio-

nario y de acceso a la tierra de forma 

colectiva. Ese es un elemento impor-

tante que tendríamos que desarrollarlo 

en los servicios, en las diferentes pro-

ducciones y por eso a mí me interesa 

tanto un tercer gobierno del Frente, 

no solamente para administrar bien la 

situación actual sino para seguir avan-

zando en ese sentido.

 

Un argumento contundente para 

votar al Frente.

 

Uno solo sería un desperdicio, hay 

muchos argumentos. Porque hemos 

sido capaces de crecer distribuyendo. 

Para los que le interesa el tema de la 

ganancia del capital hemos crecido y 

para la población en general, para las 

mayorías, hemos distribuido.

Pero puedo dar un montón de otros 

argumentos: porque hemos ganado 

soberanía, porque hemos fortalecido 

al Estado uruguayo y hemos construi-

do una visión a favor de Latinoamérica. 

Hay una sociedad que ya no se siente 

la Suiza de América, que se siente uni-

da al resto de América Latina. Porque 

nuestros principales socios no tie-

nen que ser EEUU y Europa, sino que 

nuestros socios estratégicos tienen 

que ser los países de América Latina. 

Porque además hemos mejorado en 

nuestra agenda de derechos y la gen-

te se siente mejor y más libre. Pero si 

me preguntás la causa fundamental, es 

que nos queda un montón por hacer. 

Entonces, o seguimos haciendo lo que 

nos falta o gana la derecha y vamos 

para atrás. Porque ellos van a desregu-

larizar el mercado de trabajo, que las 

domésticas y los peones rurales son 

ciudadanos de segunda, que hay que 

darle todo el poder al capital y luego 

alguien en el mercado se va a encargar 

de distribuir. Entonces o seguimos para 

adelante en el camino hacia una socie-

dad más justa y más inclusiva, igualita-

ria y con más libertad, o retrocedemos 

con los partidos tradicionales. Y para 

todo eso necesitamos mayoría parla-

mentaria, porque si no, no va a haber 

posibilidad de gobernar.n

Hay que trabajar mucho con la idea de lograr el tercer gobierno del Frente 

Amplio. Nuestro objetivo no es alcanzar tantas bancas en el senado, ministerios 

o intendencias; nuestro objetivo es el tercer gobierno.

Cierro los ojos y veo una sociedad diferente. Me regocijo con una sociedad mejor, no con mi puesto personal.
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Paysandú: 
El techo como 

derecho
“Más de 500 viviendas inauguradas en los últimos años de 

gestión en Paysandú. Bentos Intendente. Sumate”, es el eslogan 

que difunde a través de los medios, a un costo millonario y como 

logro propio, la administración municipal blanca del departa-

mento. Se trata de una propaganda falaz, porque la Intendencia 

de Paysandú no hace viviendas, ni en la ciudad ni en el campo.

C
uando las urnas sorprendieron a propios y ajenos, Bertil Bentos se 

encontró con la responsabilidad de gobernar el departamento y 

recurrió a las prácticas por él conocidas: reparto de cargos en fun-

ción del amiguismo y, en algunas áreas, designación de asesores muy bien 

remunerados que aunque no residen en Paysandú son al fin de cuentas 

correligionarios.

Por esa falta de expectativa de ganar las elecciones o simplemente por 

desidia,  al asumir el gobierno esta administración nacionalista carecía de 

un proyecto de desarrollo y gestión elaborado con seriedad. La falencia se 

evidenció casi de inmediato, al presentar el Presupuesto Quinquenal, don-

de se refleja la filosofía y la voluntad del gobierno. 

En esa instancia, de sus propias previsiones, surge que la administra-

ción Bentos no destinaba dinero ni siquiera para conformar una cartera 

de tierras acorde a las necesidades imprescindibles de una población, que 

además de haber soportado la inacción y el estancamiento estructural en 

políticas de viviendas durante décadas, sufre periódicamente inundacio-

nes en zonas habitadas por la población socioeconómicamente más vul-

nerable, o sea en emergencia, que no admiten otra solución que el realojo.

Prácticas inescrupulosas

En un Presupuesto que en la Junta Departamental calificamos de “ano-

dino”, la vivienda no estaba jerarquizada, ni siquiera considerada. Sin em-

bargo, ¿cómo es que pasó a ser ahora el logro más destacado de la gestión 

Bentos? Simplemente por la práctica inescrupulosa del apoderamiento de 

las políticas nacionales que por elemental criterio se deben articular con las 

Intendencias para su ejecución.

Gobernar para los habitantes de todo el territorio, viabilizar la descen-

tralización mediante la aplicación de las políticas públicas nacionales y 

transferir recursos a todas las Intendencias del país con independencia del 

partido político que ejerza su administración es, a mi juicio, una fortaleza 

del proyecto político-estratégico del gobierno de Pepe Mujica. 

En este contexto es que se produce el aterrizaje, también en Paysan-

dú, del Plan quinquenal de vivienda  “Mi lugar, entre todos”, del Ministerio 

de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente (MVOTMA), que 

con sus diversos planes, programas y herramientas hacen realidad miles 

de soluciones habitacionales en la ciudad y el interior del departamento. 

Por eso es tan asidua la presencia en Paysandú del ministro Francisco Bel-

trame, para firmar convenios, controlar la marcha de las obras o inaugurar 

viviendas.

Los planes de Relocalizacion, de Autoconstrucción en terreno propio o 

municipal, de Rehabilitación urbana (ampliación y/o mejoras, refacción de 

fachadas), el Plan Lote, MEVIR, las cooperativas de viviendas y el Programa 

de mejoramiento de Barrios (ex PIAI), son todos financiados, casi en su to-

talidad,  por el MVOTMA. Por tanto sería deseable y honesto que Nicolás 

Olivera, director de Vivienda -y ahora también de Obras- de la Intendencia 

de Paysandú lo mencionara de forma explícita en sus innumerables apari-

ciones mediáticas, y dejara de utilizar el sutil “el socio” para referirse al Mi-

nisterio de Vivienda. 

Para la mayoría de los uruguayos la casa propia es una aspiración pri-

maria, tal vez de un valor ancestral. Por ello, y pese a que no sorprende, 

indigna que ese anhelo se utilice como dádiva por quienes practican una 

retrógrada y degradante política clientelar.

En este escenario se plantea la gran contradicción, por un lado la admi-

nistración Bentos con ese burdo aprovechamiento y por el otro el gobierno 

de Mujica que considera que el hábitat y la vivienda digna son derechos de 

los ciudadanos, para lo cual aborda la emergencia de forma integradora y 

procura facilitar el acceso universal por medio de políticas públicas insertas 

en su proyecto de desarrollo.

Cuando el entusiasmo y la esperanza colocan la “piedra fundamental”, 

en el mágico momento en el que se liberan los andamios y los beneficiarios 

con las manos ajadas por el trabajo en la obra reciben, muchas veces con 

sus niños en brazos, las llaves de su casa propia, deben sentirlo como hoga-

res beneficiados por un gobierno responsable que respeta sus derechos.n

Gobernar para los habitantes 

de todo el país, viabilizar la 

descentralización y transferir 

recursos a todas las intendencias 

con independencia de partidos 

políticos es una fortaleza del 

gobierno de Pepe Mujica. 

! Edila de Paysandú Liliana Geninazza
El plan quinquenal “Mi lugar, entre todos”, hizo realidad miles de soluciones 

habitacionales en Paysandú.
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Refl exiones sobre 

seguridad pública

C
omo militantes de izquierda, en 
todo momento debemos bus-
car que nuestra gente, reflexione 

acerca de los procesos que nos toca vi-
vir, para que entiendan las estructuras 
que buscamos cambiar.

Desde que iniciamos esta segunda 
administración frenteamplista nos pu-

simos a trabajar con todo nuestro em-

peño, en generar políticas de Estado 
en esta materia. Por ese motivo presen-
tamos un programa de gobierno en el 
año 2009, donde hacíamos hincapié, en 

la necesidad de hacer política de Estado 
en esta materia. En ese mismo progra-
ma proponíamos una serie de medidas 
que luego llevamos a la multipartidaria 
de seguridad y, en conjunto con la opo-
sición, elaboramos un documento de 

consenso. Hoy podemos señalar que 
una gran fortaleza, es que el acuerdo 
político está cumplido (o en ejecución) 

en el 100% de las medidas acordadas.

En otro orden, cuando hablamos 

sobre entender los procesos, nos referi-

mos a que el incremento de la violencia 

que hoy vivimos, es el reflejo de nume-

rosos problemas y contradicciones no 

resueltas en su momento y que inclu-

yen: factores económicos, sociales, polí-

ticos y administrativos, entre otros.

Una de las grandes fortalezas de 

nuestra gestión, sin entrar en la enu-

meración de todo lo realizado en estos 

cuatro años de trabajo, fue el realismo 

emprendido en acción. Realismo en 

hacer conocer a la sociedad urugua-

ya, la realidad en que se encontraba la 

seguridad pública en nuestro país; en 
buscar acuerdos programáticos en esta 
materia, ya que nos va el futuro como 
nación; desarrollar cambios de progra-

mas y estructuras, proyectos de leyes y 

decretos, etc.

Realismo traducido en pragmatismo 

para enfrentar el problema, planificar 

una solución y aplicar las medidas dis-

puestas.

Buscamos desarrollar una gestión de 

gobierno con realismo político y accio-
nes destinadas a ejecutar el programa 
de gobierno del año 2009 y el acuerdo 
de la multipartidaria de agosto del año 
2010.

Debemos ser realistas (más acción), 

inconformistas (más acción y trabajo 

para cambiar los resultados); y no de-

magogos porque, de serlo, cometería-

mos un grave perjuicio para nuestra 

sociedad.

Concepto Integral 

En la gestión de gobierno, venimos 

desarrollando una serie de políticas, que 

implican un concepto integral de segu-

ridad pública, donde no se comparte el 

determinismo coercitivo -políticas úni-
camente de mano dura-, ni el determi-
nismo económico, que manifiestan que 
los problemas de inseguridad que se 
viven en estas épocas, son consecuen-
cia directa de problemas estructurales 
como la pobreza y la inequidad. Nuestra 
posición afirma, que los problemas de 
inseguridad, deben ser tratados en fun-
ción de ese concepto integral, con una 
política más eficiente y eficaz en PRE-
VENCIÓN, REPRESIÓN Y SANCIÓN de los 
delitos, al mismo tiempo de seguir in-
virtiendo en POLÍTICAS SOCIALES para 
enfrentar los factores que determinan la 
marginalidad y la delincuencia. Integra-
lidad que se manifieste en respuestas 
transversales de todos los actores del 
Estado conforme a su función y respon-
sabilidad.

La visión del Frente Amplio y de 
nuestro sector político en materia de 
seguridad pública, fue consolidada en 
la Estrategia por la Vida y la Convivencia.

Profundizar 
la visión integral

La política integral de seguridad 
pública que nos encontramos desarro-
llando desde la gestión del gobierno, 
(y debe ser profundizada en el próximo 
período), debe respetar al menos cinco 
dimensiones: I) la mejora permanente 
de la gestión y la institucionalidad de la 
Policía y el Ministerio del Interior; II) la 
promoción de instrumentos de media-
ción y políticas de fortalecimiento de la 
convivencia social; III) políticas para la 
gestión del espacio público y el orde-
namiento de las ciudades; IV) políticas 
hacia las personas privadas de libertad 
y gestión de un modelo penitenciario 
moderno; V) adecuación normativa ba-
sada en el pleno ejercicio de los dere-
chos humanos.

Respetando estas cinco dimensio-
nes, lograremos garantizar la seguridad 
de nuestros habitantes, con un fuerte 
combate al delito común y el crimen or-
ganizado, consolidando una represión 
calificada e inteligente al delito. Debe-
mos seguir profundizando el trabajo 
de una mejor gestión de los recursos 
humanos policiales; reestructura de los 
sistemas organizativos; desarrollando 
sistemas de información e invirtiendo 
en tecnología y en la dignificación del 
policía como figura fuerte social que le 
garantice al ciudadano la presencia del 
Estado como celador de sus derechos.

En el desarrollo de una política de 
seguridad integral, las políticas socia-
les son fundamentales, y en el próximo 
período de gobierno frenteamplista, 
las mismas deben estar en clave de lo-

grar superar las consecuencias de la 
fragmentación social que no pudimos 
superar en estos dos períodos de go-
bierno. Para este año, nos proponemos 
territorializar la estrategia por la vida y 
la convivencia, donde focalizamos en 
siete territorios de la zona metropoli-
tana un conjunto de instrumentos, con 
el objetivo de superar la fragmentación 
constatada. No podemos aplicar los 
mismos instrumentos del inicio del pe-
ríodo frenteamplista, en ese tiempo la 
necesidad era de tal magnitud que todo 
lo que hacíamos tenía buen resultado. 
Ahora debemos ser más precisos para 
lograr efectividad y cumplir con nuestro 

objetivo, que es lograr el desarrollo de 

nuestra gente.

La educación es un instrumento fun-

damental para impulsar el desarrollo 

humano, consolidar la libertad, la soli-

daridad y la tolerancia. Debemos llevar 

en cuenta que la misma es una herra-

mienta fundamental para transformar 

nuestra sociedad.

Debemos tener presente que la erra-

dicación de la pobreza y la discrimina-

ción beneficia a toda la sociedad en su 

conjunto.n

El incremento de la violencia que hoy vivimos, es el reflejo de numerosos problemas y contradicciones no resueltas en su 

momento.

En febrero de este año el director general de Secretaría del 

Ministerio del Interior, Charles Carrera, presentó ante el Ejecu-

tivo del MPP un documento vinculado a seguridad nacional. 

A continuación reproducimos un extracto del mismo.
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Y 
ese “hacia afuera” se fue concretando 
en diversas mesas redondas, aplicando 
un método de trabajo diferente, donde 

nuestro discurso se une como un todo con la 
participación de los asistentes. Ese “discurso” 
que hasta ahora se compone de un amplio 
abanico temático (la mujer y la lucha de clases, 
violencia, discriminación, la cuestión de género 
en el modo de producción capitalista, etcétera) 
aparece ilustrado desde nuestros panelistas y 
desde la teatralización de la realidad, poniendo 
al arte como una forma transformadora más y 
de comunicación social. 

Cada vez vamos juntando más volunta-
des. Comenzamos en Montevideo una noche 
lluviosa con unas 40 compañer@s, luego Las 
Piedras con más de 30, en este año en La Teja 
fuimos más de 60, seguiremos en Paysandú, 
Salto, nuevamente Canelones, Montevideo, 
Rocha para agosto. Hemos invitado a diferen-
tes compañer@s a participar con nosotr@s de 
nuestra “mesa redonda”, entre ell@s l@s legis-
ladores Lucía Topolansky, Héctor Tajam y Ce-
cilia Bottino, el subsecretario Lauro Melendez, 
la edila Rodríguez y el alcalde Gabriel Otero, 
la sindicalista Verónica Gonzáles, así como 
compañer@s de otros frentes integrantes tam-
bién del Área Social, como Identidades. En fin, 
parte orgánica del Área Social del MPP y con su 
apoyo, hemos echado a andar.

El porqué de nuestro frente

Tanto la derecha como la izquierda tocan 
temas vinculados a las relaciones de género. 
De momento pareciera que todos habláramos 
de lo mismo, pues ¿quién no se va a sensibilizar 
ante casos de violencia? ¿Quién no busca ayu-
da para alguna mujer sola con hijos? Pero los 
enfoques son ideológicos y no se trata de sim-
ples “matices”. El hecho de ser mujeres no nos 
encierra dentro de una misma problemática, 
pues no es lo mismo ser mujer rica que pobre. 
No todas somos iguales ni pretendemos lo mis-
mo. Así es como unas se agrupan para mante-
ner el sistema y su statu quo en los partidos de 
derecha (Blanco y Colorado) y otras lo hacemos 
para transformarlo, construir un nuevo Uru-
guay, un mundo mejor.

Como militantes activas y comprometidas 
integrantes de una organización que tiene 
como objetivo “la liberación nacional y el so-
cialismo”, entendemos que la problemática 
debe ser concebida más allá de sí misma, pues 
la definición de roles masculino y femenino 
claramente delimitados, están de pique en pie 
de desigualdad, pero y sustancialmente, agre-
gándole desde aquí, desde nosotras mismas, 
el hecho de que esas desigualdades están hoy 
enmarcadas en el sistema capitalista impe-
rante, con vínculos patriarcales en tanto que 
funcional a la mayor extracción de plusvalía, e 
incluso a la realización de la misma a través del 
consumo. 

El propio sistema logra brillantemente ma-
nifestarlo bajo nuevas formas. Podemos visua-
lizar esto con algunos ejemplos del Uruguay de 
hoy, donde el índice de desempleo es un 68% 
mayor en mujeres que en hombres; el 16,1% 
de las mujeres no tienen ingresos propios y en 
el quintil más pobre, el porcentaje se eleva al 
23%. El 18,2% de los hogares pobres son sos-
tenidos por mujeres (hogares monoparentales 
femeninos); el 36,3% del tiempo semanal de 
las mujeres se dedica a trabajo no remunera-
do, para los hombres es solo el 15%; cuando 
las mujeres tienen 16 y más años de estudio, 

Luego de algunos intentos de creación de un Frente por la Equidad 

de Género en nuestra organización, de tantas idas y venidas, 

hoy somos una realidad, ya creamos este espacio de reflexión y 

discusión política. 

Nos fuimos juntando, discutiendo, incorporamos temas que en-

tendíamos deberían incluirse en el mapa político actual de nuestra 

organización y hacia afuera.

perciben el 74,1% de los ingresos salariales que 
perciben los varones con igual nivel educativo. 
Súmese a ello otros abusos sociales como que 
en el Uruguay cada 33 minutos hay una denun-
cia de violencia doméstica contra la mujer; un 
14% de las mujeres son madres precozmente 
(entre 15 y 19 años). Es que no se puede dejar 
fuera del análisis al sistema dentro del cual hoy 
habita el patriarcado: el capitalismo. De allí la 
necesidad de nuclearnos específicamente.

Por l@s compañer@s

Nuestros lineamientos programáticos surgi-
dos del IX Congreso “Por los compañeros”, hace 
especial referencia a las contradicciones de 
clase como fundamentales de nuestra socie-
dad. Pero también como componente de esa 
contradicción fundamental y atravesándola 
en toda su dimensión socioeconómica, la pro-

blemática de género aparece como parte de 
nuestro día a día. En su seno la violencia, la vio-
lación frecuente de los derechos humanos. Las 
relaciones de explotación mostrándose descar-
nadamente y funcionales al sistema capitalista; 
por tanto a la obtención de masas cada vez 
mayores de plusvalía, como lo es cualquier otro 
tipo de discriminación y segmentación social.

En virtud de lo expuesto, el Frente Violeta 
Setelich por la Equidad de Género poco a poco 
comienza a transformarse en una realidad den-
tro del Movimiento de Participación Popular, 
reuniéndose los martes alternos (hora 20 local 
central) y como parte de su Área Social comen-
zó a andar. El camino de la liberación nacional y 
el socialismo, no es posible sin la participación 
activa de la mujer. Nuestra presencia activa 
como trabajadoras (remuneradas o no) es ne-
cesaria para la concreción de las transformacio-
nes sociales.n

Un nuevo encuentro: 
Frente Violeta Setelich 

por la Equidad de Género

! Gabriela Cultelli | Alejandra Goinheix

El camino de la Liberación Nacional y el Socialismo no es posible sin la participación activa de la mujer.
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Acto “pro celestita”
Preocupado Manolo por cómo podría afectar la futura ley de consumo 

de alcohol a sus menguadas arcas, y aprovechando los tiempos que 

corren, decidió plantear a los parroquianos alquilar el boliche como 

lugar de lanzamiento de campaña política.

A
sí que una tarde de lluvia, con el boliche bien 

denso de tragos y conversaciones, sin dejar de 

trapear el mostrador, decidió comunicar su ocu-

rrente propuesta.

Pa todos aquellos que tengan a bien lanzar su cam-

paña proselitista —empezó a decir seriamente e im-

postando la voz— el local del boliche está a las órdenes 

por unas módicas monedas.

¿Vos decís gaita para un lanzamiento de candidato? 

-—preguntó el “Tupa” Giménez.

—No se me había ocurrido pero alquilo el techo del 

boliche también.

El asunto no era sencillo; la concurrencia venía men-

guando en función de las distintas estrategias electo-

rales. Los colorados al grito de “yo toy” y cumpliendo la 

consigna cuartelera de “a lo que se mueve se le dispara 

y a lo quieto se lo pinta de blanco”, andaban blanquean-

do la ciudad, actitud muy elogiada por el color elegido, 

por los nacionalistas. De estos, la barra piromaníaca del 

“Cuquito” tenía a su líder dando un discurso en el “Con-

greso de Escatólogos del Uruguay”. Los de Mieres esta-

ban cerrando su ciclo de charlas sobre “Fundamentos e 

importancia de ser un cero a la izquierda”. Los blancos y 

colorados mancomunados en el “Si a la baja” lanzaban 

su campaña desde la Casita del Parque en Paysandú.

La barra de Tabaré seguía de caravanas y no había 
mucha chance de que pararan hasta cruzarse con la ca-
ravana de la vuelta ciclista. La barra de Constanza an-
daba  descifrando el nombre de aquella vieja y popular 
peluquería en La Teja: “El rulo lacio”. El “trava” Charlotte 
estaba empecinado/a peleando un lugar en las cuoti-
ficaciones por género de la lista, al tiempo que los de 
Identidades exigían un lubolo cada tres afros en las 
comparsas, y los chinos…sugerían que el mundo reza-
ra para que no se acabara la “cuotificacion” de razas en 
el planeta.

Acodado en el mostrador y meneando la cabeza, el 
“Lata” Maciel no veía las perspectivas de dicha ocurren-
cia. El “Anarco” Gómez, como buen ácrata, se negaba a 
toda actividad en el boliche que no fuera truquear y de-
gustar alguna bebida espirituosa y el “Bolche” Acevedo, 
sentado a caballito en la silla contemplaba la potencial 
peligrosidad de aquellas bochas de mortadela colga-
das de la cercha sobre el mostrador.

En una esquina en penumbras del boliche suena 
el bandoneón del “Pichuco” y Manolo se inspira imagi-
nando su propio discurso sobre la actitud democrática 
de su boliche, que es el único que no exige ser clien-
te para usar el baño. Se ve a sí mismo parado sobre el 

mostrador en efusivo discurso y el boliche atestado de 
parroquianos que oyen entre asombrados y atentos. El 
agudo y chillón perifoneo de un parlante en bicicleta 
que pasa por la vereda lo saca de su pensamiento; va 
sonando la melodía de “uruguayos campeones” mien-
tras la voz del locutor anuncia para semana de turismo 
la veda para la caza de distintas especies incluida la de 
los patos… celestes.

El “Tata” Silva, con la lengua húmeda y ardiendo de 
grappa, entona en su sopor alcoholizado “por los ba-
rrios” versión reina de la teja, al tiempo que imagina ver 
en los ojos del minino los de Morgade.

Cuestión que cuando ya andaban perdiendo las es-

peranzas y el camino que los sueños prometieron a sus 

ansias, cayó la barra del “pato celeste” quién no demoró 

en subirse al mostrador y hacer uso de la palabra ante 

una docena de carnavaleros aún con lamentos y depor-

tistas varios que coparon las instalaciones del boliche al 

grito de: “se mueve, se mueve, se juega, se juega”.

El “Tupa” Giménez mientras el hombre hablaba, se 

fue chiflando bajito “A Don José”, luego de darse cuen-

ta que había cantado a los gritos: “si la patria me llama, 

aquí estoy yo”. Y el boliche tuvo su acto, “pro celestita”. n

! RP

¿POR QUÉ VOTAR AL FRENTE EN JUNIO?
Cuando los compañeros del Participando 
me plantearon la premisa: ¿por qué votar al 
Frente Amplio en junio? Me interrogué pero 
desde una óptica al revés. ¿Existen motivos 
por los cuales no deberíamos votar al FA en 
junio? 
Mi respuesta categórica es: ¡no!
Porque hoy no existe en el país una fuerza 
política como el Frente Amplio con tanta 
legitimidad y capacidad para continuar rea-
lizando las transformaciones que el Uruguay 
necesita y merece.
Porque los dirigentes que hoy representan a 

la oposición blanqui-colorada no tiene —ni 
tampoco se han preocupado en construir— 
un proyecto para todas las personas.
¿Cómo no votar al Frente Amplio? Si es la 
construcción de todo un pueblo necesitado, 
un pueblo trabajador, que decidió soñar con 
otra política, con otro Uruguay, en el cual 
todos podamos vivir un poco mejor.
En estos nueve años, la pobreza, el des-
empleo, la indigencia, la corrupción han 
descendido de manera notable. El trabajo 
así como el acceso al sistema de salud, la 
inclusión social, las inversiones públicas, la 

educación, los derechos conquistados, la 

cantidad de uruguayos que han vuelto a 

Uruguay en busca de un futuro mejor, entre 

muchas cosas más, han aumentado de ma-

nera inimaginable.

Cuando terminé el liceo en el año 2002, Uru-

guay era un país inviable y sin perspectivas. 

Hoy luego de nueve años de gobierno del 

FA, el Uruguay y los uruguayos, mejoramos. 

Y estoy convencido que lo que venga de la 

mano del FA, en un tercer gobierno, será 

mejor aún. n

Daniel Caggiani
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V
a a ser difícil encontrar un mandatario con 

las virtudes de José “Pepe” Mujica. Un pre-

sidente reconocido y admirado en todo el 

mundo. Por su austero estilo de vida, por su forma 

de gobernar y comunicarse con la gente, por las 

medidas de gobierno implementadas con trabajo 

y tesón. Por el desarrollo económico alcanzado, 

por el combate a la pobreza e indigencia, por la 

amplia gama de derechos otorgados a la ciuda-

danía. Por las reformas implementadas y por la 

apuesta decidida al futuro. En síntesis: por ser 

como es.

Por muchas razones, entre ellas por su contri-

bución a la paz entre los latinoamericanos y por su 

porte de estadista, nuestro presidente “Pepe” está 

nominado al Premio Nobel de la Paz. Debería ser 

orgullo de todos los uruguayos, pero debido a pe-

queñeces varias, parece que no lo es. Sin embargo 

desde fuera de fronteras están diciendo lo que al-

gunos pretenden ocultar con un dedo.

Una casa pobre
En El País Semanal de España y bajo el títu-

lo “Retrato de Uruguay, el país que sorprende al 

mundo” el periodista Juan José Millás relata sus 

impresiones sobre su visita a nuestro territorio y 

el encuentro con “el atípico presidente José Mu-

jica”. El mandatario recibió al cronista “en su hu-

milde casa y en su despacho” de la Torre Ejecutiva. 

Juntos viajaron a la estancia de Anchorena en el 

departamento de colonia. El resultado fue un pre-

cioso retrato del hombre y del país.

Cuando el periodista y el fotógrafo llegaron a 

la chacra de “Pepe” en el Rincón del Cerro, vieron 

“en medio del campo, una garita de vigilancia, de 

estética semejante a la de los retretes portátiles, 

que otorgaba al paisaje un aire surreal. Y allí mis-

mo, a la derecha, medio oculta entre una vegeta-

ción sin domesticar, nos mostraron la casa de José 

Mujica, el presidente de la República Oriental del 

Uruguay. 

Se ha dicho de ella que es una casa modesta. 

Falso. Es pobre. Una chabola de alto standing, po-

dríamos decir, con el techo de chapa, a cuya puer-

ta nos aguardaba ese anciano que había puesto 

de moda a su país. Llevaba unos pantalones de 

chándal desgastados y una camisa azul de todo a 

cien”.

En ese momento irrumpió la perra Manuela, 

como para saludar y un galgo fl aco que se quedó 

por allí, como escuchando el cantar de los gallos y 

la voz del amo.

Se pusieron a conversar y las repuestas del 

presidente de los uruguayos fl uyeron francas y sin 

pausa. 

Un presidente de primera
Millás lo sintetizó así: “Dice que se burocrati-

zaron, que llenaron de gente las propiedades del 

Estado, que tenían un teatro (el Solís) con un em-

pleado para subir el telón y otro para bajarlo. Dice 

que todavía tienen un problema con la buro-

cracia estatal. Reconoce que los sindicatos de 

los funcionarios, muy poderosos, le han torcido 

un poco el brazo. Dice que tiene paciencia, que 

hay que seguir luchando y sembrando, que él 

ha pensado mucho, porque en la cárcel tuvo 

mucho tiempo para pensar, y que aprendió 

que todo cambia muy lento. Dice que de joven 

andaba “muy apurado”, que se le fueron entre 

25 y 30 años de su vida, la mitad preso, la mitad 

medio libre o “prisionero de mis esquemas”. 

Dice que hasta hace 20 o 30 años se podía 

discutir si había guerras justas o no y que eran 

justas aquellas que signifi caban un proceso de 

liberación nacional o intento de liberación de 

naciones que se sentían sometidas, pero que 

hoy por hoy, y tal como han evolucionado las 

cosas, todas las guerras son para que los más 

débiles sufran. 

Dice que hay que tratar de cambiar las co-

sas en paz, que es preciso llevar a cabo políti-

cas de Estado y que las políticas de Estado son 

aquellas en las que, desde posiciones distintas, 

se buscan los puntos de acuerdo. Dice que han 

aparecido problemas que ningún país puede 

resolver por sí mismo, que o gobernamos la 

globalización o la globalización nos gobernará 

a nosotros. Dice que la democracia y el socialis-

mo son compatibles a condición de que la una 

no se trague al otro. 

Dice que lo que más cabe destacar de su 

mandato es la lucha contra la pobreza y la indi-

gencia y el creciente clima de estabilidad polí-

tica y confi anza que ha atraído a las inversiones 

extranjeras. Dice que no vamos a tener más 

remedio que volver a la economía productiva 

y que en ese terreno Uruguay está muy bien 

situado porque tienen una excelente produc-

ción de lácteos, de carne, de cereales. 

Dice que producen trigo, soja, que ex-

portan arroz, que son buenos vendedores de 

carne de vaca, que exportan pescado porque 

ellos apenas comen pescado, muy poco, que 

tienen un mar precioso, pero que han vivido 

de espaldas a él pese a ser descendientes de 

gallegos. 

Dice que habla mucho con los chinos, que 

son su primer cliente, que les compran toda la 

soja y que están aumentando su presencia, que 

en las campañas electorales las banderitas son 

todas chinas. Dice que el problema de Europa 

es que ha descuidado la economía productiva, 

subordinándola al engranaje fi nanciero”.

El periodista menciona en su informe que 

nuestro presidente dona el 87% de su sueldo a 

un proyecto de viviendas para pobres y le pre-

gunta si le queda sufi ciente dinero para vivir. 

Pepe contesta que sí, que para lo que gastan 

ellos, les sobra.n

Reconocimiento 
mundial

Estamos en campaña electoral y la oposición se ve en la obligación de criticar todo lo que 

venga del gobierno. Lo contrario sería suicidio político. Pero hay cosas que no se pueden 

ocultar. El País Semanal de España informó recientemente sobre Uruguay y su presidente.

Un Presidente reconocido y admirado en todo el mundo.
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La Flor y el Fruto 
(25 años sin “Sandí”)

! Ricardo Pose

“Ha de morir la flor, para que el fruto nazca...”

C
umpliendo el inexorable derrotero de la peri-
pecia de la vida, Sendic murió sin llegar a con-
templar, “los frutos que nacieron de la flor de su 

lucha”. Ese año la mayoría del pueblo selló —por vía 
de la consulta popular— la impunidad para los deli-
tos de lesa humanidad cometidos por el terrorismo de 
Estado. Pero aquel voto verde contra la Ley de Cadu-
cidad, anotó para siempre en la agenda el tema Dere-
chos Humanos y demostró que era posible aglutinar 
diversos sectores políticos y generar una formidable 
movilización social desde una organización no parti-
daria como fue la Comisión Nacional Pro Referéndum.

El Frente Amplio finalmente asumía el camino de 
la unidad sin exclusiones votando el ingreso del MLN-
Tupamaros a la coalición, y éste junto a otros grupos 
políticos y personalidades independientes daba vida 
al MPP.

El “socialismo real” se derrumbaba como un casti-
llo de naipes dejando bajo sus escombros las concep-
ciones del “Determinismo Histórico”, el “Partido Único” 
y una larga lista de dogmas contra los cuales Raúl Sen-
dic combatió toda su vida.

Lejos en el tiempo pero vigente en el hombre que 
encarnó una leyenda, quedaba aquel paisano naci-
do en Chamangá, que había empezado su militancia 
en los gremios estudiantiles de Trinidad, hecho sus 
primeras armas políticas en la Juventud Socialista, y 
que con otro “lata”, Orosmín Leguizamón se había ido 
por el norte y el litoral a organizar trabajadores rura-
les. Fue procurador, de libros y cajón de verduras por 
escritorio en medio de los cañaverales, improvisado 
abogado defensor que ofició a veces desde los cala-
bozos y ayudó a comprender las verdaderas causas de 
atraso y explotación de los peones rurales. El sindicato 
que ayudó a organizar, la UTAA (Unión de Trabajado-
res Azucareros de Artigas), fue pionero en plantear la 
lucha por las fuentes de trabajo. Allí nació otra histo-
ria: el Sendic de la autodefensa armada de las tierras 
latifundistas a ser ocupadas para producir, el del robo 
de los fusiles del Tiro Suizo, el líder campesino y el lí-
der revolucionario. En el dinámico proceso de confor-
mación del MLN, Sendic surgió como uno de los más 
prestigiosos lideres tupamaros.

Recordemos los años ’60; Uruguay vivía bajo go-
biernos blanquicolorados y la aplicación de Medidas 
Prontas de Seguridad, el apaleamiento de trabajado-
res, el surgimiento de bandas fascistas, intentos de 
golpes de estado y presencia cada vez más descarada 
en nuestros asuntos internos del FMI y el imperialismo 
yanqui. Derrotado el “tibio gobierno populista” de Luis 
Batlle, los sectores más reaccionarios de la burguesía 
criolla volvieron a posicionarse en el primer lugar de la 
escena política; el camino de la “lucha política con ar-
mas”, que también transitaron dirigentes colorados y 
blancos a principios del siglo XX, volvía a surgir como 
un sendero transitable por una parte del movimiento 
popular en lucha, como sucedía en la mayoría de los 
países del tercer mundo. El Sendic guerrillero y que 
prefirió caer preso antes que salir del país, pasó a una 
nueva etapa de durísimas condiciones de reclusión 
como uno de los nueve rehenes del MLN.

Sobreviviente

“Cantando al sol como la cigarra, después de años 

bajo la tierra,

igual que sobreviviente, que vuelve de la guerra”.

De la cárcel salió el Sendic del Frente Grande, el de 
voz transfigurada por la bala que le barrió la lengua en 
su última detención, el del Movimiento por la Tierra, 
el columnista de Mate Amargo, el integrante del Co-
mité Ejecutivo del MLN-Tupamaros, el del discurso del 
Franzini para aquel Uruguay de diciembre de 1987.

Contaba el Loco Rivera que en una reunión de 
“tupas madrugadores” Sendic advirtió sobre la capa-
cidad política de aquel “canario” del Paso de la Arena, 
que hoy ejerce como presidente de los uruguayos y 
comandante —ya no “Facundo”— de las Fuerzas Ar-
madas. Esa cualidad de mirar lejos fue un atributo de 
Sendic, referente sin bulla, comandante sin latones, de 
sonrisa parca y mirada mansa, pero certera puntería…  
también política.

“Ya no vivo pero voy, en lo que andaba soñando…”

Llevamos 25 años sin Sendic y 9 de gobierno pro-
gresista. Los sitios que preservan su memoria en pla-
zas o bustos fueron inaugurados en un departamento 
Colorado y otro Nacionalista. Algunos acontecimien-
tos en estos 25 años podrían tal vez, sin el antojadizo y 
mezquino ejercicio de citar fuera de contexto lo dicho 
o escrito por el Bebe, asemejarse a sus sueños, esos 
que flamean entusiastas como en las banderas de las 
barras del estadio.

Cuántos proyectos, políticos partidarios y sociales, 

fueron posibles en torno a un programa mínimo a ma-

nera de aquel Frente Grande (Comisiones de Defensa 

de empresas públicas, intersectoriales, Encuentro Pro-

gresista, interpartidarias); las 87.823 hectáreas de tie-

rras entregadas por Colonización; las empresas auto 

gestionadas por los trabajadores; el desarrollo institu-

cional en defensa del medio ambiente y las áreas na-

turales protegidas; ALUR en Bella Unión; la realidad de 

la juventud actual y sus proyectos de vida, uno de los 

últimos desvelos de Sendic, que sintetizamos en uno 

de sus versos:

Mueren los hombres/ ¿todo termina?/No, espera, 

mira/son los relevos/ van adelante/llevan la vida/Es 

nuestra vida/y va adelante/vamos los muertos!/va-

mos avante!

Llega un nuevo 28 de abril y parece oportuno re-

cordar al “Hombre Sendic” en toda su dimensión, para 

no emular a quienes recuerdan al Che guerrillero y 

menosprecian su rol de hombre de Estado y agudo 

teórico del socialismo. Esa actitud es lo que hace flo-

recer los “Che Donald” o “Mac Guevara”. Recordamos 

al “Rufo” y al “Bebe”, el que no transaba en cuestiones 

que creía fundamentales y el que siempre mandaba 

recibir un “cariñoso abrazo y beso” desde sus cartas en 

la prisión.n

Fue en abril de 1989, 

año de estrepitosos 

cambios en el mundo y 

en Uruguay, que falleció 

Raúl Sendic luego de su 

última batalla, ahora 

contra la enfermedad 

de Charcot. Su velorio y 

entierro fue multitudi-

nario y un involuntario 

homenaje a su hetero-

doxo pensamiento: había 

un Sendic para cada uno 

de los integrantes de la 

variopinta muchedum-

bre, desde el “Sandí” de 

los “peludos”, “el Bebe” de 

los veteranos luchadores 

sociales, el Raúl Sendic 

de los jóvenes contra las 

razias, el rock, los Mejía 

Godoy, El Salvador de Fa-

rabundo y los gérmenes 

de Poder Popular.
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Comienzo agitado del año

La devaluación fue comple-
mentada con otras medi-
das financieras. La principal 

recayó sobre los mismos ban-
cos que estaban empujando el 
ajuste y se habían posicionado 
fuertemente en dólares, para 
cubrirse. Se los obligó, mediante 
una reglamentación suspendida, 
a deshacerse de los excedentes 
por encima del 30% de sus patri-
monios. Esta medida fue la que 
destrabó en gran parte el conflic-

to y nos marca el significado de 

un Estado presente.

Por otro lado, y para aligerar 

la presión sobre el mercado del 

dólar paralelo se impulsó el in-

cremento de las tasas de interés, 

a efectos de lograr un mayor flujo 

de ahorros hacia los depósitos en 

pesos y se flexibilizó la compra 

de divisas para los pequeños 
ahorristas que estaba vedada a 
ese momento.

Estas medidas fueron acom-
pañadas de negociación con 
las comercializadoras de granos 
para que liquidaran lo que venían 
retaceando, es decir, los recursos 
provenientes de la exportación.

Hasta aquí, nos encontramos 
con medidas implementadas por 
el gobierno a efectos de enfren-
tar las presiones de Bancos y sec-
tores exportadores.

El otro tándem de medidas 
vino por el lado del inevitable 
efecto del ajuste cambiario so-
bre los bolsillos de la población, 
y cómo contrabalancearlo, para 
cumplir con los objetivos de pro-
moción del trabajo, industrializa-
ción, inclusión y bienestar de la 
población.

Precios Cuidados 
y negociación salarial

En este sentido la Presidenta 
anunció días antes del shock de-
valuatorio, el programa “Progre-
sar”, consistente en un subsidio 
para los estudiantes de cualquier 
nivel que no tengan trabajo y se 

encuentren en un entorno de preca-
riedad familiar; además del aumento 
de jubilaciones, la asignación uni-
versal por hijo, y el mantenimiento 
de las negociaciones salariales. Estas 
últimas se están llevando a cabo en 
estos días, conflictivamente en algu-

nos casos, como en el del paro de los 

docentes de la Provincia de Buenos 

Aires, con 17 días de demora en el 

inicio de clases.

Otra medida que vino a comple-

tar la estrategia de lo que se agrupa 

como “Política de Ingresos”, es el 

establecimiento de precios de re-

ferencias mediante el programa de 

“Precios Cuidados”, que en este caso, 

busca además, inducir a un cambio 

cultural a partir del involucramiento 

de la población en el mismo.

También, por estos días se ha 

anunciado, -y esta es una medida, 

por cierto, demorada- una quita de 

los subsidios al consumo domicilia-

rio de gas y electricidad, con el ob-

jeto de aplicar esos recursos a los 

programas sociales destinados a los 

sectores de menores ingresos.

Entonces, recuperado el control 

de la situación por parte del gobier-

no, no existen dudas de que el poder 

económico concentrado volverá a 

insistir, con sus demandas e intentos 

desestabilizadores en el futuro. 

Es por eso que la autoridad 

económica, parece abocada a ir 

desmadejando las restricciones y 

preparando un escenario de mayor 

fortaleza. En ese aspecto, el objeti-

vo está puesto en recuperar las re-

servas para llegar a fin de año con 
un stock de U$S 31.000 millones, a 

través de mejorar el saldo exporta-

ble y disminuir el déficit energético; 

desplegar la potencialidad de YPF 

mediante la inversión constituye el 

desafío central.

Deuda externa

Otro tema de peso es el pago y 

las eventualidades (juicios) a afron-

tar por la deuda externa. La estrate-

gia, en este caso, consiste en lograr 

financiación externa y renegociar los 

pagos, y a su vez buscar vías de solu-

ción alternativa a los reclamos, como 

la de los fondos buitres.

Evidentemente, la estocada de 

los días de Enero fue la más impor-

tante que debió afrontar el gobier-

no. Recordemos que hechos simi-

lares marcaron el fin del gobierno 

alfonsinista. Pero  entendemos que 

haberlos superado, no sin titubeos 

por cierto, es de un gran aprendi-

zaje para el elenco gobernante, 

para la militancia y el abanico de 

apoyos, y también para el conjunto 

de la Sociedad. 

Y se superó porque básicamen-

te existe un sistema económico en 

funcionamiento, que a pesar de la 

declinación en el último año en sus 

indicadores de crecimiento, lo siguió 

haciendo, y porque las medidas 

implementadas centralmente con-

tinúan en el sendero de impulsar y 

fortalecer el mercado interno.n

Las medidas implementadas centralmente continúan en el sendero de impulsar y fortalecer el mercado interno.

Hicimos referencia en la nota anterior a las causas que llevaron a los turbulentos días de Enero, que 

desembocaron en la devaluación del peso. El equipo económico, que había estrenado cargos en el pa-

sado mes de Noviembre, con Axel Kicillof como Ministro, y Juan Carlos Fábrega al frente del Banco Cen-

tral, logró dominar la situación, colocando el valor del dólar alrededor de los 8 pesos, muy por debajo 

de la pretensión de los sectores que pugnaban por una paridad de alrededor de los 10-12 pesos.

(Parte II: Medidas y Proyecto a Futuro)

El objetivo está puesto en recuperar las reservas para llegar a fin de 

año con un stock de U$S 31.000 millones, a través de mejorar el saldo 

exportable y disminuir el déficit energético.

! Dora Molina
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¿POR QUÉ VOTAR AL FRENTE EN JUNIO?

El 6 de marzo de 1990 el presidente Lacalle 
remitió al Parlamento el proyecto de ley de 
“ajuste fiscal” que fue aprobado con los votos 
del Partido Nacional y del Partido Colorado. 
Se opusieron el Frente Amplio y el Nuevo Es-
pacio.
La ley significó un aumento de la tasa del IVA 
de 21% a 22% y un aumento del impuesto a 
las retribuciones personales, jubilaciones y 
pensiones. El “impuestazo” provocó la caída 
del salario real de los trabajadores en 10 pun-
tos porcentuales entre marzo y mayo de 1990.
En la segunda presidencia del colorado Julio 

María Sanguinetti, sufrimos un nuevo ajuste 
fiscal en 1995, y otro en la administración de 
Jorge Batlle.
Los blanquicolorados quitaron los Consejos 
de Salarios y aplicaron políticas de crecimien-
to y acumulación.
El salario real fue rebajado al 20 %, la desocu-
pación trepó al 20 %, la pobreza al 40 %, la In-
digencia al 5 %.
Se perdió la confianza en la plaza financiera.
El Frente Amplio convocó los Consejos de Sa-
larios, incluyendo por primera vez a trabaja-
dores Rurales y Domésticas.

Se redujo la pobreza a niveles que no conoce 
registros en nuestro país desde hace más de 
50 años.
Bajó la desocupación al 6.5 %. Todos los sala-
rios recuperaron lo perdido y aumentaron por 
encima de la inflación.
Decimos con firmeza, que el crecimiento 
económico es una condición necesaria, pero 
depende de decisiones políticas para que se 
reparta.
Eso es lo que hace el FA y en el tercer gobierno 
seguiremos haciendo. Por eso debemos conti-
nuar por este camino.n

Oscar Groba

T
odo esto tiene una razón clara, 

estamos recibiendo la ponzo-

ñosa estrategia neoliberal que 

los políticos vernáculos ni siquiera 

tratan de entender; simplemente 

aplican a pie juntillas, sin valorar los 

resultados, ni los supuestos falsos, 

que para ellos han sido premisas. 

Por otro lado, la cacareada capaci-

dad para gobernar de la derecha está 

basada en la falta de estudio, la igno-

rancia y en costosas asesorías que los 

resultados muestran inservibles.

Sin embargo, el modelo y las po-

líticas gubernamentales le sirven a 

un grupo reducido de familias que 

intensifican su dominio sobre la por-

ción que las transnacionales les de-

jan para sí. Asimismo, nos arrastran a 

situaciones peligrosas para satisfacer 

los intereses geoestratégicos del rei-

no de las transnacionales, operado 

por los guerreristas de Washington.

El golpe sigue en pié

La ruta catastrófica no cambia. 

No se trata de un simple fatalismo, ni 

falta de comprensión de la realidad, 

lo que vemos en Honduras es un ex-

perimento de lo que en breve pasará 

a ser el nuevo tratamiento para los 

países que se consideran inútiles; pa-

sarán a la administración privada, en 

pequeñas o grandes porciones.

La masacre de jóvenes de los 

sectores más empobrecidos no es 

casualidad; se trata de una política 

clara que lleva a cabo el Estado, eter-

no violador de los derechos huma-

nos, pero que no es creación propia. 

Nuevamente la falta de estudio y la 

manipulación de los datos llevaron 

a los tecnócratas de turno a predecir 

un envejecimiento de la población 

que pronto daría masas ingentes de 

mano de obra barata. Además los 

gastos en salud y educación bajarían 

como consecuencia de la drástica 

reducción de nacimientos; esto está 

plasmado en el Plan de País aproba-

do en 2010.

Mantenemos una confusión so-

bre el papel que juega el presiden-

te del ejecutivo, quien sigue propi-

ciando pingües negocios para sus 

allegados, y provocando la cólera de 

más de un sector de la burguesía na-

cional organizada en cártel contra la 

voluntad popular. Sin embargo, este 

personaje, es sólo el operador de una 

agresiva política de corte fascista que 

se extiende por todo el continente, y 

que puede marcar un ambiente san-

griento para los próximos años, si 

no somos capaces de entenderlo y 

encontrar los argumentos para de-

rrotarle.

Este personaje, oscuro y pragmá-

tico, entiende a la perfección su obli-

gación de seguir el guión, pero no es 

él quien decide. Aunque en muchos 

casos domésticos, y en el saqueo del 

país, muy probablemente cuenta 

con la “no objeción” del norte.

El acuerdo infame entre libera-

les y nacionalistas para controlar el 

Congreso Nacional fue pactado por 

los dueños de ambos partidos. Sus 

diputados apenas atinan a seguir las 

ordenes de éstos, aunque a las claras 

se ve que el Partido Liberal de Hon-

duras es hoy una simple marioneta 

que agoniza pero no muere porque 

no le conviene a sus amos.

Muchos no han comprendido que 

el Congreso Nacional fue deliberada-

mente reducido en capacidad antes 

de finalizar el gobierno de Lobo Her-

nández. No confiaron en su habilidad 

manipuladora, ni en los alcahuetes 

que tendrían a la cabeza de ese po-

der del Estado, ni en la verborrea del 

ex secretario de la organización de 

ultraderecha llamada APROH. Prefi-

rieron despojarlo de cualquier op-

ción de poder, y construyeron lo que 

ahora no llega ni a caricatura de “Es-

tado de Derecho”.

Está claro que el golpe de Estado 

de 2009, sigue en proceso. Las fuer-

zas sociales han sido severamente 

golpeadas e inmovilizadas; la oposi-

ción en el Congreso es incipiente, en 

un proceso de aprendizaje costoso 

bajo el fuego incesante desde todos 

los flancos posibles. A esto se suma la 

invisibilidad de los medios que solo 

resaltan los actos de protesta salidos 

de tono de una bancada, que es he-

terogénea, que contiene muchos in-

tereses diversos, pero que también 

va nucleando un fuerte grupo de 

dignidad y lucha.

Es importante resaltar que las 

tácticas de la derecha cavernícola, 

desde la violencia hasta la compra 

de consciencias, tiene muchos efec-

tos destructivos en esta oposición, 

que no atina a entender su entorno. 

Algunos, erróneamente, buscan con 

afán la división, creyendo que con 

esta salida lograrán subsistir, un error 

fatal, costosísimo, que, sin embargo, 

solo forzará un relevo generacional 

de una dirigencia que aún no enten-

dió el momento histórico, y por ende, 

su papel revolucionario.

Otros simplemente cumplen con 

una agenda, que muchas veces ter-

mina coincidiendo con la derecha, 

sin entender su propia identidad. Ese 

oportunismo, llamado pragmatismo 

para ocultar su vileza, terminará más 

temprano que tarde imponiendo la 

necesidad de terminar con la idea de 

que el canibalismo es la mejor forma 

de acceder al poder.n

La economía no se recupera y los índices de violencia e 

inseguridad no mejoran en Honduras. 

Honduras: 
camino a los cien días de gobierno 

Hemos entrado al mes de 

abril; el gobierno neoliberal 

de las transnacionales y los 

grupos facticos del país avan-

zan hacia sus primeros cien 

días. Como era de esperar, 

todo cambio ha servido para 

empeorar las cosas, mientras 

el show mediático permanen-

te mantiene oculta la verda-

dera situación de Honduras. 

La economía no se recupe-

rará en 2014, y los índices de 

inseguridad y violencia, aún 

maquillados no van a mejorar 

en absoluto.
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A pesar de los impedimentos climá-

ticos, el MPP festejó su aniversario 

en una actividad donde referentes 

de la organización recorrieron el 

pasado, el presente y el futuro de la 

misma.

Contó con la presencia de centena-

res de militantes que acudieron a la 

cita desde todos los departamen-

tos del país.

Compartimos las imágenes.

25 años junto al pueblo


